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农家男孩
国际奥赛夺金牌
文/片 本报记者 徐洁 实习生 李圣青

编者

的话

从没上过校外奥赛班的

金牌获得者

8月10日的午后，在历城
二中门口，赵峻峰从亲戚的农
用车上轻快地跳下来，简单的
黄色T恤、小平头，这名准大
学生言谈举止中还有着一丝
孩子气。然而，与他打过交道
的人却都觉得，从他嘴里说出
来的话似乎与同龄人不大一
样，带着认真思考过的成熟。

此时，他刚与几个要好的
同学一起从泰山“云游”回来，
“我们夜里开始爬，准备上去
看日出的，我还没见过泰山日
出呢，我们一鼓作气地爬了一
夜，没想到，老天爷特不给面
子，最后也没见到日出。”赵峻
峰偶尔会笑得十分可爱。顺顺
当当地获奖、保送北京大学，
因此，这个暑假对赵峻峰来说
是前所未有的轻松。

赵峻峰家在董家镇农村，
不过，近几年，家中已经不种
地了，父母在外面与他人合伙
做些小生意，有时爸爸也打些
运货之类的零工。但与几乎所
有的农村父母一样，对于赵峻
峰的学习，父母很少过问，他
几乎没有上过课外补习班，更
别说什么奥赛班了。

“在学习上，我的爸妈绝对
相信我，小学的时候，还让我回
家汇报个成绩，用数字衡量一
下，上了初中，就干脆让我‘自
生自灭’了，呵呵。”赵峻峰说，
父母文化程度都不高，想辅导
他学习，也是力不从心，而他也
以几乎次次年级第一的成绩，
从未辜负过父母的信任。

赵峻峰说，老师对他的影
响不亚于父母，“他们教给我
的不仅仅是知识，还有太多太
多的东西，各个方面，态度和
人生，我很感谢我的老师们。”

先选择后爱上的

生物竞赛

高一时，赵峻峰参加了学
校组织的生物奥赛班，正式开
启了他和生物不平凡的“交
情”。与奥赛结缘，实在很偶然。
赵峻峰说，他进入高中后，成绩
很平均，最初，对生物也没有特
别浓厚的兴趣，之所以选择了
生物作为竞赛方向，其实是喜
欢做宋世见老师的学生。
“对于生物，我是先选择

后爱上的。”赵峻峰一脸认真
地说，而他相信，喜欢与否源
于真正的了解，“没有接触过，
怎么来判断喜欢不喜欢呢？”
“先选择后爱上”，这对于需

要全身心投入的生物奥赛训练，
其实是个心理考验。赵峻峰说，
在刚刚开始奥赛训练的时候，他
曾经担心竞赛会影响文化课成
绩，而并未全身心投入，他的专
属“第一名”也一度被取代，情绪
一度很低落。“我知道，我不是一
个容易放弃的人，我相信通过踏
踏实实的努力，总会看到成果
的。”赵峻峰说。对此，他的指导
老师宋世见评价：“他是个很稳
的孩子，知道自己的目标，心理
素质也很强。”

目标定了，不再彷徨了。
之后，赵峻峰一路过关斩将，
在全国生物奥赛选拔赛中获
山东省第一名，并代表山东参
加了在西安举行的全国生物
奥赛选拔赛。2009年8月，经
过理论与实验考试，赵峻峰在
124名参赛精英中脱颖而出，
在全国生物奥赛中取得第三
名的优异成绩，荣获金牌，并
因此获北大生命科学学院的
保送资格。

从十万名学生中

闯入国家队

“我竞赛的最初目标就是
保送北大。”赵峻峰毫不掩饰
自己，也不掩饰对北大学术氛
围的向往。赵峻峰说，他完全

没想过要去参加国际比赛，拿
奖更是天方夜谭，所以，当他
收到山东生物竞赛的领队王
玉志教授的短信时，心情挺意
外挺矛盾，“我真没想过会走
这么远”。当时王玉志教授的
短信就四个字“祝贺入选”，指
的是入选国家队。

从第一轮，全国参加生物
竞赛的10万人，到最后国家队
选拔的4个人，赵峻峰成为了
这十万分之四中的一名。“我
进了国家队后，5月先在湖南
师大集训，6月又转战河南，这
个过程中我并没有想太多，走
到这一步，在经验上一切是
零，这反而让我更有不回头的
勇气。”赵峻峰说。

载誉归来后，他向学弟
学妹们做过许多次报告，而
他最常说的一句就是：“经
常反思自己，包括学习，做
一个对自己心知肚明的
人。”“每次选拔都尽量减
少无谓失误，放平心态，
看得开，我就这样走到了
最后。我还会经常写点东
西给自己，一些励志的话
语。我觉得自己真的很普
通，我遇到了一些机会，
正常地把握住了，没有失
误，所以就有了现在。”赵
峻峰淡淡地说。

他出身农家、从未上过校外奥赛辅导班，却获得了国际生物奥赛金牌……7月18日，第21届国际
中学生生物奥林匹克竞赛在韩国落幕，历城二中的高三学生赵峻峰获得金牌。如今，这位来自历城
区董家镇农村的男孩已拿到保送北京大学的录取通知书，正在申请北大新生奖学金。谈起自己的比
赛经历，赵峻峰最常说的是：“我从没觉得自己特别，我努力了，把握住了自己的机会而已。”

“在韩国的国际比赛，最后全部25块金牌，至少20张亚洲面孔。”赵峻峰说。
这次比赛，让赵峻峰在学术收获之外有了很多其他的思考。他认为，亚裔人传统的学考观念和肯努力的精神，让他们更

加重视这样的竞赛，也取得了更好的成绩。“我觉得相比之下，我们比赛的心态和欧美一些国家的选手太不一样了，我们太看
重成绩，是抱着必须拿金牌的心态来的，我的一个队友因为拿了个银牌，哭得很伤心。同时，别的国家的一些选手也因为拿到
铜牌而喜极而泣。”赵峻峰说，每个人的期望都很不一样。出国比赛给赵峻峰的回忆更多是快乐。赵峻峰说，他与韩国的一个志愿者
姐姐现在还保持着联系，在韩国的时候，与其他国家的一些华裔选手也相处得很好。比赛结束后，这些奥赛伙伴们打牌打到很晚，

“有一次打到了凌晨两点，都是些很美好很珍贵的回忆。”赵峻峰说。

格比赛之外 25块金牌，至少20张亚洲面孔
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